

DARWINISMO/MARXISMO

Manuel PARDOS

La historia de las relaciones entre el marxismo y las teorías evolucionistas que comienzan con los fundadores del marxismo, hace ya más de un siglo, ha sido una historia de controversias y polémicas por parte de marxistas y evolucionistas que hoy ya podemos esclarecer completamente con los datos histórico-científicos y criterios epistemológicos suficientes. Este es pues el objeto de esta comunicación.

En primer lugar analizaremos las célebres e históricas relaciones entre los fundadores del marxismo, Marx-Engels y Darwin, no sólo en sus documentos, sino tratando de esclarecer el significado de las mismas en el contexto más amplio del impacto que ambas significaron en la historia del pensamiento y de la ciencia y en el clima cultural e ideológico del siglo XIX en el que se insertan.

Seguidamente se analiza el desarrollo paralelo de ambas doctrinas que, como sabemos prosigue durante el siglo XX y ha dado lugar en ambos casos a un amplio complejo de doctrinas científicas, pero también históricas, económicas, políticas, sociales y filosóficas. La polémica toma pues en el siglo XX el carácter, más allá de Darwin y Marx, y más allá de las ciencias biológicas, de las relaciones Marxismo/Evolucionismo, lo que implica una discusión epistemológica en profundidad de términos como *transformismo*, *evolucionismo*, *progreso*, *finalismo*, *mecanicismo*, *dialéctica*, etc...

Desde el punto de vista histórico analizaremos algunos hitos de la polémica y los respectivos posicionamientos destacando a:

- *Los marxistas de la II Internacional.*
- *El evolucionismo spenceriano.*
- *El problema del darwinismo social.*
- *El lisenkismo.*

para terminar este capítulo con un balance de los últimos posicionamientos como los del biólogo Monod, los etólogos Lorenz y Ardrey, etc...

La conclusión se encamina a un esclarecimiento epistemológico de Ciencias Biológicas/Ciencias histórico-sociales y de los términos que implican como hombre/naturaleza/sociedad/historia/cultura, etc...